

*Dan STANISLAWSKI.— “The Anatomy of Eleven Towns in Michoacan.” Austin, The University of Texas Press, 1950.*

Después de varios viajes por el Estado de Michoacán el autor descubrió lo que él llama la “distinta personalidad de los pueblos”. Pero esa personalidad era fácil de ver y difícil de determinar. Un método especial era necesario para su estudio.

“En los pequeños pueblos de América Latina —dice—, el hogar es el centro de la mayor parte de las actividades. Las principales excepciones de este hecho son el comercio que se hace en el mercado y la agricultura. Siendo este el caso, parecía probable que haciendo un recuento de todas las moradas y de la actividad económica de cada una de ellas, se podrían descubrir las diferencias que hay entre unos y otros pueblos, colocando la información obtenida en el mapa.” Esto es lo que hizo el autor dividiendo sus datos en cuatro categorías principales: tiendas, oficios, labores administrativas y servicios, y acordando un gran margen a una estimación subjetiva de la cualidad de cada una de ellas.

El autor partió de la siguiente premisa: a diferencia de clima diferencia de culturas; y estudió, como Redfield en Yucatán, aunque no basándose en una previa valoración de los desniveles de cultura, sino de las diferencias geográficas, distintos núcleos de población.

Y lo interesante del caso es que la premisa, una vez hecha la investigación, se vino abajo, pudiendo concluir el autor que “la región geográfica no podía explicar las diferencias entre los pueblos sino en parte”

Obtenidos los datos y colocados en el mapa había que distinguir tres grupos culturales, aquéllos en que los rasgos hispánicos eran predominantes, aquéllos en que lo eran los rasgos indígenas, y aquéllos que presentaban una mezcla de ambos. Quedaron así los once pueblos colocados de la siguiente manera: 1º Propiamente hispánicos: Pátzcuaro, Ario de Rosales, Tacámbaro, Purépero, Apatzingán, Buena Vista, Churumuco, y Arteaga. 2º De cultura mestiza: Erongarícuaro (con caracteres predominantemente españoles), y Chilchota (con caracteres predominantemente indígenas). 3º Pichátaro, propiamente indio o indígena, casi sin influencia de la cultura hispánica por el hecho de que las tiendas son en su inmensa mayoría de la propiedad de mestizos.

El autor hace un análisis particular de cada uno de los pueblos mencionados, y llega a conclusiones generales sociológicas: afirmando así que "el carácter de los pueblos se basa en gran manera en la cultura del grupo dominante; o que la función original de los pueblos tiende a continuar a pesar de los cambios. Hace, finalmente, una síntesis de la morfología del pueblo hispánico, indio y mestizo, síntesis que no podría servir para una generalización de los caracteres de los pueblos de Michoacán; pero que puede servir de base para hacerla una vez que se estudie un mayor número de pueblos y villas.

PABLO GONZÁLEZ CASANOVA

*Kingsley DAVIS, (ed.) "Corrientes demográficas-mundiales", México, Fondo de Cultura Económica, 1950.*

Esta obra colectiva, editada en inglés bajo el título de *World Population in Transition*, representa el más reciente esfuerzo para dar una idea conjunta de las cuestiones demográficas contemporáneas. Hace una síntesis de ellas, y una síntesis de los problemas que sugieren las cifras y de las soluciones a que se puede llegar en los problemas generales del crecimiento, distribución y composición de la población mundial.

Su editor, el doctor Kingsley Davis es actualmente profesor de sociología de la Facultad de Ciencia Política y director de la Oficina de Investigación Aplicada, de la Universidad de Columbia. Desde el prefacio demuestra una cautela intelectual indispensable en la demografía, ciencia incapaz por sí sola de explicar el fenómeno social, y que cuando ha tendido a hacerlo ha caído por la pendiente del malthusianismo, del organicismo, del racismo, etc. Así le oímos decir: "... si no se encuentra nada en este libro sobre 'calidad' de la población en el sentido tradicional del término, se debe tanto a la falta de espacio como a que no es aplicable. 'Calidad', en el pasado, —añade— fué un término que se tomó para significar la existencia o no de bondad biológica, y acerca de esto se dispone de poca información científica, exceptuada la que se refiere a los casos patológicos..."

La obra contiene los siguientes ensayos: 1. Transición demográfica mundial. 2. La población cambiante de los Estados Unidos. 3. Status demo-